

## La instrucción obligatoria

«La buena educación es la que da al cuerpo y al alma toda la perfección y toda la belleza de que son capaces.»

Platón.

Cuantos tenemos afán desmedido, creciente interés, por el mayor progreso de nuestra querida España, tan débil, exhausta y raquítica en la actualidad, á causa de hallarse en manos reaccionarias, hemos visto con suma complacencia y general satisfacción, el toque de llamada dado al Gobierno en las costas levantinas, en el Paraninfo de la ilustre Escuela de Valencia—gracias sean dadas al brillante Ateneo, de quien partió la feliz iniciativa—pidiéndole, como la suprema panacea, como manantial fecundo de donde ha de arrancar nuestro engrandecimiento moral y material, hermoso ensueño que acarician los intelectuales, la implantación de la enseñanza integral obligatoria.

Muchos conocerán, seguramente, el concepto vulgar, más no el científico de la citada educación, causa por la que diremos dos palabras acerca de ese asunto, importante y trascendental en grado sumo.

Es principio axiomático, el que al instrucción elemental ó primaria es el verdadero barómetro de la cultura popular; reconociéndolo así, vemos que todos los Gobiernos de Europa conceden extraordinaria atención al desarrollo de dicha enseñanza, por considerarla base sólida, firmísima, de la riqueza de los pueblos, de su felicidad y moralidad.

Llévanse la palma, habida cuenta de que son países muy ilustrados y en los que la educación popular es casi general: Alemania, Suiza, Francia, Dinamarca y Suecia; pero nosotros hemos descuidado la enseñanza popular; no atendimos sus progresos; no favorecimos el grado de la cultura general con sabias y útiles reformas; y hé ahí por qué figuramos entre las naciones donde una parte considerable del pueblo no sabe leer y escribir.

A recuperar lo perdido, elevándonos en el nivel intelectual á la altura que nos corresponde, obedece el que se haya celebrado la reunión que motiva estas líneas, y en la que hombres ilustres, personas de claro talento, sano criterio y vastos conocimientos, señalan á los de arriba, el camino que debe seguir España para su redención.

Que no es otro, que el de implantar la enseñanza integral obligatoria.

Que ha de ser completa, verdadera: es decir, que cuide con todo esmero de la formación del hombre desde sus albores, preparándole para la vida, y poniéndole en felices condiciones de realizar aquella, no atendiendo á miras estrechas, no fijándose solamente en determinada manifestación de la naturaleza humana, sino en todas á la vez, bien sean morales ó

afectivas, ya lo sean materiales y espirituales.

Esto se precisa con la mencionada educación, abarcar cuanto constituye é integra nuestra naturaleza psicofísica, para acabar *per secula seculorum* con el joven ignorante, con el *lorito*, con el rutinario, convirtiéndole por virtud de esa saludable reforma, en hombre consciente, metódico, razonador; única manera de poder formarle en toda su plenitud, en condiciones de desenvolver su ser y cumplir el destino á que obedece su existencia.

Si tan hermoso ideal queremos ver traducido en hecho práctico, de imperiosa necesidad es, que no lo confiemos todo al Estado, porque nadie desconoce que cuantas disposiciones relativas á la enseñanza primaria se han promulgado desde 1857 hasta el día, lejos de dar el resultado apetecido, fueron letra muerta; vinieron al mundo para no dejar ni siquiera débil huella de su paso por él...

De ahí se deduce claramente que la iniciativa particular necesita también tomar parte activa en este asunto de innegable trascendencia; y el Gobierno, atendiéndola, respetándola para "no malograr en flor", la disposición declarando la enseñanza integral obligatoria, al dictarla, debe acompañarla de medios enérgicos que aseguren su cumplimiento y puntual ejecución.

Para terminar, diremos: que si la primera enseñanza pasase á ser obligación del Estado, dado su carácter nacional, y como desean todos los educadores de la infancia, segurísimo es que con ello conseguiríamos resolver ese problema de capitalísimo interés para el porvenir y engrandecimiento de nuestra patria.

J. MARTÍNEZ.

## La Cámara de Agricultores

Las codicias desvergonzadas, estúpidas, famélicas y feroces, cada día más cínicas é imperantes del caciquismo político, han desvanecido á los bandidos sedentarios en su trono divino de rapiñas; y, con la pesantez secular de tanta torpeza, de tanta ignorancia, de tanto escarnio y menosprecio del derecho, base fundamental de toda buena sociedad, y de tanta infamia omnipotente, lograron que ni el alma piense ni el corazón lata en el pecho deshonrado de los hombres.

Las bestias, incapaces del progreso, siguen defendiéndose como en su principio, cuando las hieren ó las arrebatan el sustento. Aquí nadie piensa en semejante disparate. Las desdichas más tremendas, aquellas no superadas por las mayores desventuras que sangran y clamorean en la historia del mundo, nos dejan indiferentes ó aplaudiendo cualquiera indecencia teatral, engolfados en la información mentirosa de la prensa superficial y de negocio, cuando no vociferando entusiasmados en espectáculo cruento y sucio de una plaza de toros. Es en verdad el país este, el país de cucaña para aquellos que en otros tiempos, después de dejar espumada la tierra propia, se lanzaban como plaga africana en las tierras vírgenes.

Un estremecimiento tardío del instinto de conservación acaba, sin embargo, de despertar algunos espíritus en este cenagal de seres atargados.

¿Será el exterior del alma que se ahoga en la corrupción de la materia, para renunciar de una vez á todas las apelaciones del entendimiento que elevan al hombre hasta su Creador,

entregándose para siempre al muslimismo que nos nivela con los gusanos que viven de los despojos podridos de la muerte? ¿Creerá ese estremecimiento de altísima nobleza hasta producir en los cerebros la hoguera purificadora de la indignación, haciéndonos ver á su claridad relampagueante nuestra miserable cobardía en presencia de un poder que nos afrenta y envilece, que nos estafa y roba mofándose de nuestra cuitada poquedad, que se burla soezmente de nuestra pobreza esprimiéndola con crueldad desenfundada para devorar su último jugo en bacanales de los acaparadores desalmados? ¡Ah! sé muy bien que en la vida de esta nación viejísima, tiempos de infortunio tienen bramado sobre ella, inclementes y terribles; pero tan solo en la decadente Roma imperial, encuentro rostros desnudos de rubor y manchados de vicio y de crimen como en esta presente y nefanda época á que por desgracia nuestra pertenecemos.

La madre naturaleza es considerada por los economistas como venero seguro de subsistencia; y, no obstante, ya un libro sagrado del Indostán describe al pobre agricultor en esta forma: «hombre inquieto, espíritu sin reposo, alma en plena lucha contra la tierra, la cual dura y obstinada no se rinde á un solo golpe, sino que vende al trabajo lo que creen que dá». Y esta amarguísima verdad que atraviesa los siglos, envenando al hombre labrador, desde el origen del mundo, lejos de convertir á meditación á los encargados de la dirección de los pueblos, parece excitarlos á emplear la hiel y el vinagre para ayudar á bien morir al lacerado Cristo agricultor. ¿Qué han hecho las Sociedades de Amigos del País? Mucho en verdad y justo es declarar que, como buenas agrupaciones, escogidas en la colectividad de un pueblo preocupado exclusivamente del crecimiento de la cizaña, el tiempo no les sobró nunca para curarse de la calidad del trigo que hace de alimento á ese pueblo por cuya salud velan riñendo en escaramuzas electorales.

La incipiente Cámara de Agricultura si logra vida en este ambiente apestado, bueno será que se haga cuenta de la enorme carga que vá á soportar; del vigor extraordinario que precisa para vencer obstáculos muy semejantes á montañas; del tino y tenacidad necesarios que ha menester con objeto de burlar el lado vulnerable del ridículo, vena tan abundante en nuestra informalidad con génta; de que su valor colosal es la de regenerar unas gentes de mente oscilante, de corazón frío para incubar setimientos que precisan una alta temperatura moral para lograrse; gentes duras como la roca, en sus mortales escepticismos y corruptelas.

Y para mayor dificultad, gentes escitadas y apoyadas, en aquellos vicios, por políticos y administraciones empeñadas en tenerlas sumidas en semejante estado.

Confieso que, desconfo que este suelo magnífico está maldito y en consecuencia privado de alimentar ninguna semilla buena que á él se arroje. No obstante, desde el fondo del alma siento salir un caluroso aplauso, y votos de gratitud para los dignos individuos que han llevado á la realidad idea tan benéfica y pensamiento tan extenso, tan valiente y tan regenerador.

Que la piedad del Cielo descienda sobre esta región y se ponga de su parte,

José OJEA.

## VARIEDADES

### La edad fatal de 37 años

Los 37 años son una edad fatal si se ha de dar crédito á lo que dicen las estadísticas. Estas demuestran que muere más gente á esa edad que á ninguna otra, cuando se ha pasado ya de los veinte años.

Es también una edad de mala sombra, pues en ella suelen ocurrir más desgracias que en ningún otro período de la vida.

Mucha gente célebre ha sufrido las consecuencias de esta ley.

A los 37 años tuvo Aristóteles el gran dolor de su vida; la muerte de Platón, su amigo y maestro, con quien había estudiado cerca de veinte años.

A los 37 años, Byron murió en Grecia.

A la misma edad, expiró Rafael, el gran pintor; cayó enfermo una semana antes de su cumpleaños y murió el día mismo en que cumplía los 37.

Pascual murió también á los 37 años. Podría prolongarse esta lista hasta llenar una columna de nuestro periódico.

En menos de diez años se han descubierto en el Museo de Berlín 17 momias que se creían egipcias y que eran de cuerpos de leales súbditos del Kaiser que pocos meses antes estaban bebiendo cerveza. Es que en Alemania y en otras partes hay una importante industria que consiste en la fabricación de momias egipcias, y las imitaciones se hacen tan bien, que han engañado á los directores del Museo de Berlín y créese que también á los de otros Museos de Europa.

(De Alrededor del Mundo)

## De la Región

### La Coruña.

Por las fábricas de salazón de los señores Varela y Sans se llevan expandidas 70 pipas de sardina prensada, con destino á varias plazas del interior, quedándose aún en pilo bastantes existencias.

No ha vuelto á alterarse el orden en Muros.

Están adoptadas las necesarias medidas para prevenir cualquier perturbación.

Continúa la celebración del interrumpido juicio de agravios.

Regularmente concurrido estuvo el mercado últimamente celebrado en el Campo de la Leña.

Se vendió el ferrado de habas blancas á 4'50 pesetas, el de maíz á 3'25 y el de centeno á 3.

Se ha reunido la Junta foral en casa del Sr. López de Lago, y tras larga discusión se fijaron las bases relativas á la clasificación de los foros.

### Santiago.

Regresó á esta ciudad el catedrático de Derecho Romano, Sr. D. Clemente de Diego, que se hallaba en Madrid.

El 20 del corriente comenzará en el teatro de esta ciudad sus tareas, la compañía de ópera comica del Sr. Giovannini.

D. Luis López Elizagaray ha sido nombrado director y profesor de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta ciudad.

### Lugo.

Ha regresado, después de haber girado la Santa Visita Pastoral, el Excelentísimo Sr. Obispo.

La compañía de zarzuela del Sr. Asensio, que vino actuando en el teatro circo, ha sido contratada por la Junta directiva de la sociedad *Círculo de las Artes* para dar una serie de representaciones en el salón-teatro de dicha sociedad.

Proyéctase en Chantada, para primeros de año, la publicación semanal de un periódico literario que se titulará *Nueva Brisa*.

### Pontevedra.

La directora de la Escuela Normal de esta ciudad Sra. D.<sup>a</sup> Avelina Pérez y la segunda Sra. D.<sup>a</sup> Perfecta Castro, han sido nombradas para iguales cargos de la de la Coruña.

Una numerosa comisión de contribu-

yentes de Tomiño ha llegado á esta capital para visitar al gobernador civil y rogarle que nombre nuevos concejales de aquel ayuntamiento, por estar los actuales incapacitados moralmente para seguir desempeñando sus cargos.

En la carretera de Bayona fué atropellada una mujer llamada Rosa Rodríguez, por una bicicleta que le produjo la fractura de la mano derecha.

### La gran Prensa

El Liberal

Tal es la situación, que al terminarse anteayer en el Congreso el debate político, el jefe del gobierno liberal se creyó en el caso de invitar al Sr. Silvela á que dejase el Gobierno si carecía de ánimos para resolver el conflicto.

El Correo

Encarece los tonos de prudencia en que se expresó en el Congreso el Sr. Sagasta, y confía en que el patriotismo de todos sabrá templar el estado de cosas actual y no precipitará los conflictos que amenazan estallar en España entera.

El Nacional

Dice que es una humillación vergonzosa para el Gobierno el hablar de arreglos y transacciones con los catalanistas dada la actitud violenta en que se han colocado.

La Opinión

No le satisface el giro que Silvela dió á la cuestión catalana en el Congreso. El presidente del Consejo fué más allá de lo que aconsejaban la prudencia en momentos tan difíciles, y esto tienen que reconocerlo sus propios amigos. Aplazar las soluciones es empeorarlas.

El Globo

No es gobernar ni vivir siquiera lo que hace el Ministerio, y gracias que los hombres de la oposición no echan leña al fuego que encendió el gobierno mismo. A ver si se puede saber cuando termina este estado anárquico.

El País

Dice que jamás se presentó más propicia ocasión para gobernar los partidos extremos. Si éstos no supieran aprovecharla deben renunciar á toda esperanza.

### LA GACETA

Correspondiente al día 13 publica las disposiciones siguientes:

#### Presidencia

Real decreto admitiendo la dimisión que del cargo de fiscal del Tribunal de Cuentas del Reino ha presentado don Antonio Comyn y Croke.

Otras resoluciones de competencias de jurisdicción suscitadas entre la administración y la autoridad judicial.

#### Marina

Reales decretos de personal.

### Triquiñuelas

Ya deben estar de sobra los lectores aburridos por lo mucho que estos días hablamos de Joaquinito. ¿Quién será ese personaje cuando le dan tanto pisto? A esa pregunta del público y á ese desseo justísimo de averiguar quién es ese tan llevado y tan traído, solo podemos decir que, cuando lo conocimos, fué por algunos detalles notabilísimos que del comá de las gentes no se separan por lo listo. Lo traen aquí el «campanólogo», ese «inocente» de oficio que de pesqueira en pesqueira anda pescando destinos,

desde el rincón ignorado do yacía en el olvido, como una perla escondida que no ve del sol el brillo ni puede ser admirada en cuellos alabastrinos... (No hay porque darlas, Gustavo: todo lo merece el chico.) Recién llegado colóse al bazar de Celestino y compró unas botas blancas con pespuntos de lo mismo, que, según declaración que á los dependientes hizo, joh franqueza incomprensible, joh corazón sencillísimo, eran para «dar el golpe» en el «Cristo» del Porriño. Después se mostró escritor; hace crónicas y artículos, las primeras de política, los segundos utilísimos contra el insomnio, los nervios y otros desarreglos íntimos. Oculto bajo el pseudónimo de CH joi un aereolito! Su crónica de Porquera en que atacaba á un caudillo por yo no sé que elecciones habidas en el distrito, por poco los hizo trizas, por poco los hace añicos... Tanto que algún militar que se dió por aludido, llega, se acerca al periódico que «trabajaba el artículo» y que al decir de las gentes «The Money» lleva por título, y sin enseñar la punta que en Cuba mató enemigos, les hace rectificar como humildes corderillos. Esto, lector, es el *sumum* y el colmo del periodismo. Entonar el «yo pequé» en todo un sueto contrito es un ejemplo sublime de admiración y heroísmo. Pero no falta quien diga, (¡habrá malvados é insucios!) que hubo algunas inscripciones de «The Money» en peligro. De esta calumnia villana que hoy suena en muchos oídos, para gloria de su pluma rectifique Joaquinito.

### La guerra del Transvaal

Ladysmith sigue resistiendo, según un despacho del general White, fechado el 8 del actual.

En cambio de la rectificación absoluta de las noticias relativas á fracasos sufridos por los boers, vienen ahora, recogidas por la misma prensa inglesa, las de varios actos de barbarie cometidos por fuerzas de Artillería y Caballería británicas, cometidos por equivocación.

El movimiento de tropas hacia Durban, donde desembarcarán refuerzos de los que salieron de Southampton, parece indicar que de allí partirán los auxilios á Ladysmith; pero es muy dudoso que lleguen á tiempo, porque los boers continúan cañoneando esta población con piezas de gran calibre, y la situación de la plaza es cada momento más difícil.

Dícese que cerca de Kimberley ha sido ocupado un destacamento inglés, y que una gran partida de ganado vacuno destinado al ejército británico ha caído en poder de los boers.

Estos se han instalado definitivamente en Colenso, haciendo grandes fortificaciones, con ánimo de impedir el paso á las tropas que salgan de Durban para Ladysmith.

El Gobierno inglés prepara el envío de más tropas y municiones.

Los fracasos de las armas británicas en el Africa austral hacen que la indignación de los ingleses empiece á buscar responsables y víctimas, atribuyendo al generalísimo Wolseley un desconocimiento absoluto del enemigo á quien hoy se combate.

Se le había supuesto en un estado de semi-barbarie, sin elementos de lucha, imposibilitado de hacer frente á un ejército de 10.000 hombres y sin probabilidades de la alianza de Orange.

Y ahora, en vista de lo fallido de todos los cálculos, se sospecha que también serán insuficientes los refuerzos calculados, y se quiere ver en la incapacidad del generalísimo la causa de los probables desastres del porvenir.

### Situación de ingleses y boers

Aún cuando no se sabe, que se hayan

rendido Mafeking, Kimberley y Ladysmith, lo cierto es que los aliados continúan bombardeando estas plazas y se han apoderado de Collesberg, Burghersdorp, Colenso y otros puntos extratéticos.

Mucha prisa tiene, además, que darse el generalísimo inglés en sus operaciones si quiere evitar que los boers se apoderen también de Aliwal-North.

En el reconocimiento practicado por el coronel Gough con su columna cerca de Orange-River, los ingleses se encontraron con fuerzas enemigas, teniendo una escaramuza de la que no salieron bien libradas las fuerzas británicas, pues además de verse obligados á retroceder, tuvieron varios muertos y heridos, entre los primeros al coronel Falconer, jefe de un batallón de fusileros, y á un teniente.

Sábese que la artillería de los boers es muy superior á la de los ingleses, por lo que éstos se ven en la imposibilidad de emplazar sus cañones, pues las granadas de aquéllos destruyen los trabajos realizados é inutilizan las piezas enemigas.

También se asegura que las fuerzas aliadas han invadido la Amatongolandia, consiguiendo dominar todo el territorio de la misma, el cual se había anexionado Inglaterra en 1897.

Tiene próximamente 2.500 millas cuadradas de extensión y unas 60 ó 70 de costa difícil de vigilar y por la que pueden los boers recibir provisiones y pertrechos de guerra.

### Soldados excedentes

Para que nuestros lectores tengan conocimiento del número de excedentes que hay en el reemplazo actual, damos á continuación una reseña de los que corresponden á cada uno de los ayuntamientos pertenecientes á esta Zona:

Del ayuntamiento de Allariz son excedentes del número 26 al 37; de Baños de Molgas, del 17 al 43; de Junquera de Ambía, del 12 al 37; de Junquera de Espadañedo, del 8 al 19; de Maceda, del 17 al 43; de Paderne, del 7 al 20; de Taboadela, del 8 al 28; de Villar de Barrio, del 7 al 19; de Bande, del 11 al 56; de Entrimo, del 11 al 29; de Lobera, del 8 al 33; de Lovios, del 8 al 40; de Muñios, del 11 al 39; de Padrenda, del 15 al 33; de Vereá, del 12 al 31; de Beariz, del 10 al 27; de Boborás, del 17 al 70; de Carballino, del 39 al 102; de Cea, del 30 al 88; de Irijo, del 25 al 72; de Maside, del 17 al 55; de Piñor, del 17 al 40; de San Amaro, del 14 al 37; de Pungín, del 7 al 23; de Acebedo, del 6 al 12; de la Bola, del 14 al 41; de Cartelle, del 23 al 63; de Celanova, del 14 al 56; de Cortegada, del 10 al 18; de Freás de Eiras, del 10 al 28; de Gome sende, del 15 al 31; de la Merca, del 13 al 44; de Puente de Val, del 5 al 14; de Quintela de Leirado, del 9 al 14; de Villameá, del 7 al 25; de Villanueva de los Infantes, del 9 al 17; de Baltar, del 6 al 27; de Blancos, del 10 al 22; de Calvos de Randín, del 12 al 36; de Ginzo de Limia, del 21 al 45; de Moreiras, del 8 al 19; de Porquera, del 11 al 26; de Rairiz de Veiga, del 10 al 38; de Sandiánes, del 11 al 16; de Sarreaus, del 8 al 26; de Trasmiras, del 10 al 27; de Villar de Santos, del 3 al 8; de Amociro, del 12 al 46; de Barbadales, del 9 al 34; de Canedo, del 15 al 59; de Coles, del 10 al 46; de Esgos, del 19 al 30; de Nogueira de Ramoín, del 31 al 84; de Orense, del 39 al 127; de Pereiro de Aguiar, del 20 al 65; de la Peroja, del 21 al 69; de San Ciprián de Viñas, del 16 al 50; de Toén, del 12 al 37; de Villamarín, del 20 al 49; de Avión, del 16 al 45; de la Arnoya, del 13 al 32; de Beade, del 7 al 20; de Carballeda de Avia, del 10 al 33; de Casrelo de Miño, del 15 al 39; de Cenlle, del 12 al 31; de Leiro, del 12 al 53; de Melón, del 14 al 28; de Ribadavia, del 14 al 53; de la Cañiza, del 26 al 74; de Arbo, del 12 al 42; de Cobelo, del 28 al 74; y de Creciente, del 14 al 47.

### CARTERA LOCAL

Ha sido nombrado juez municipal suplente de Coles el ilustrado abogado D. Emilio Temes.

Anteayer regresó de la Coruña D. Augusto Chamochín.

Se han presentado varias reclamaciones en esta Administración de Hacienda contra el reparto de consumos de Verín.

Llamado á desempeñar algún papel D. Máximo García Reigada, por el solo hecho de ser vocal de la Comisión provincial, por decoro de nuestra publicación y cuando de dicho individuo nos vemos precisados á ocuparnos, utilizaremos siempre su primer apellido.

Sirva de advertencia á nuestros suscriptores y al diputado vocal por Ginzo-Enríquez.

Ayer celebró sesión extraordinaria la Comi-

sión provincial bajo la presidencia de D. Darío Macía, acordando adherirse á la petición de las demás Comisiones provinciales de Galicia, para que no sean suprimidas la facultad de Derecho de la Universidad de Santiago y la Escuela de Veterinaria.

Como ha sido imposible reunirse antes por no hallarse constituida, de ahí que no cumpliera hasta ayer con este deber de patriotismo.

Se ha dispuesto que los cargos que resulten á los generales y jefes y oficiales por el importe de los pasajes facilitados á sus familias desde Cuba á la Península, cuya parte no reglamentaria debe ser reintegrada por los mismos, sirvan para amorrar el saldo á favor que tenga cada uno de los interesados en su ajuste final.

Le ha sido concedido el retiro por inútil, con la pensión de 7 pesetas 50 céntimos mensuales, al vecino de Quirojana, en esta provincia, Severino Fernández Cid.

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica nuestro respetable y distinguido amigo D. Eugenio Montero Ríos, se le han dirigido desde esta capital muchos telegramas de felicitación.

Ha fallecido repentinamente en Pazos don Rafael Meiriño.

Descanse en paz.

Ha sido desestimada la propuesta de retiro por inútil formulada por el soldado del batallón provisional de la Habana, residente en Salamonde, de esta provincia, Benito Veiga Presqueiro, toda vez ha recobrado la utilidad para el servicio.

El vecino de Guizamonde Santiago Vasalo, al salir á las nueve de la noche de anteayer de un hilandero que se celebraba en el pueblo de Tarascón, perteneciente al ayuntamiento de Candeo, sin que mediasen palabras ni cuestión, infirió á Feliciano Fernández, vecino de Bobadela, una tremenda puñalada en el vientre.

El juzgado de instrucción se personó ayer en dicho punto con objeto de instruir diligencias. El herido está gravísimo.

En la noche del último viernes se perpetró un robo en la casa del panadero de Verín, Marceino Fontan.

Los ladrones, aprovechando la ocasión de encontrarse éste en el horno, penetraron en la casa, robándole 1.000 pesetas.

Ayer fué acometida de un síncope en la Burga la sirvienta Carmen Quinteiros, natural de Villarnaz (Coles), que en muy mal estado ha ingresado en el hospital.

El Sr. D. Darío Macía ha tenido la atención de participarnos que se ha constituido la Comisión provincial, ofreciéndonos su cooperación y concurso en todo lo que al servicio público pueda interesar.

Agradecemos al señor vicepresidente su deferencia y correspondemos á sus propósitos.

Hoy y mañana se verá en juicio por jurados la causa por homicidio, instruida por el juzgado de Verín contra Juan Antonio Mauzó.

Informarán los Sres. Porras y García Velasco.

En la sesión celebrada el martes último por el ayuntamiento, se acordó dirigir una exposición pidiendo no sea suprimida la Facultad de Derecho en la Universidad de Santiago.

No necesitaba molestarse, porque el martes era notorio que no se suprimía dicha facultad. A buena hora se acuerdan los interinos.

En las ausencias y enfermedades del vocal Sr. García, le sustituirá nuestro querido amigo D. Plácido Colmenero.

Hoy sale para Viana nuestro querido amigo el vicepresidente de la Comisión provincial señor Macía.

Se ha encargado de la estación telegráfica de Verín D. Ramón Taboada.

Ayer desembarcaron en Vigo del vapor Pfalz, procedente de América, Pedro Casado Rodríguez y Carlos López, naturales de esta provincia.

#### Beneficencia.

En el día de ayer ingresaron en el Hospital provincial Generosa Fernández, natural de Parada de Amociro, y Manuel Ramos Varela, natural de Ribadavia.

#### Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero. . . . . 751'6  
Idem id. al nivel del mar. . . . . 764'4

Temperatura al aire libre . . . . .	9.4
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	19.6
Idem id. id. (al sol) . . . . .	24.7
Idem mínima (á la sombra) . . . . .	6.4
Idem idem por irradiación . . . . .	6.0
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Estado del cielo . . . . .	Cubierto
Lluvia en milímetros . . . . .	0.0

**BOLSA DE MADRID**

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

Cambios medios	
4 por 100 inter-	Titulos grandes. . . 65.60 por 100
rior . . . . .	Idem pequeños. . . 65.85
4 por 100 exte-	Idem grandes. . . 72.90
rior . . . . .	Idem pequeños. . . 72.90
Idem amorti-	Idem grandes. . . 72.00
zable . . . . .	Idem pequeños. . . 72.00
Billates de Cuba 1886.	73.20
Idem 1890.	61.60
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.	97.75
Idem de Filipinas al 5 por 100.	77.75
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.	102.70
Idem id. . . . .	al 4 por 100, 000.00
Acciones del Banco de España.	447.00
Idem de la Tabacalera.	378.00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
Paris, á la vista.	25.07
» á 8 d/v	00.00
Londres, á la vista.	31.73
» á 8 d/v	00.00
» á 90 d/f	00.00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
Paris, 4 por 100 exterior.	00.00
Londres, 4 por 100 . . . . .	00.00

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 15, 7 n.

**Cambio de impresiones**

Han desaparecido los optimismos del Gobierno que ayer se formara respecto á la cuestión de los gremios de Barcelona.

Estos persisten en la resistencia al pago y las tiendas continuaron cerradas todo el día de hoy, excepto las de comestibles.

El Sr. Dato manifiéstase desesperado.

**Debate en el Senado**

Asegúrase que, de acuerdo los señores Sagasta y Montero Ríos, promoverá éste en el Senado un debate sobre los sucesos de Barcelona y la política del Gobierno.

Se dice que el Sr. Montero cuenta con el duque de Tetuán y se habla de una proposición incidental con objeto de derrotar al Ministerio.

**Cábalas políticas**

Según afirmaba hoy en el salón de conferencias un importante político, el general Martínez Campos no desea que se le confiera el poder en combinación con los tetuanistas; pero se manifiesta opuesto á una situación silvelista con el general Azcárraga al frente del Gobierno.

Si la Reina juzgase necesarios sus servicios como jefe del Gabinete, entonces cumpliría con su deber.

**Noticias de la guerra**

Algunos periódicos de Londres dicen que se ha confirmado la noticia del copo de dos regimientos ingleses que salieron de Ladysmith.

El ministro de la Guerra no comunica á la prensa las noticias del Transvaal; pero se sabe que gran número de indígenas con armamento moderno se unen á los boers.

**La opinión en Inglaterra**

La reserva del Gobierno inglés sobre los sucesos de la guerra causa malísima impresión en el público.

Los fabricantes protestan de que se trate de organizar un nuevo cuerpo de ejército con los obreros y la mayoría de éstos rehúsan alistarse, hallándose dispuestos á emigrar antes de tomar parte en una guerra que conceptúan injusta.

Madrid 15, 8 n.

**Consejo de ministros**

El Consejo celebrado hoy ha sido muy breve.

Se ocuparon con preferencia los ministros del conflicto de Barcelona que continúa sin solucionar.

El Sr. Dato dijo al salir que no se celebrará Consejo hasta el miércoles de la semana próxima, si antes no hubiera peligro de muerte.

**Órdenes á Despujols**

Comunicáronse órdenes al capitán general de Cataluña, como consecuencia de los acuerdos tomados, para que sean puestos en libertad los contribuyentes morosos.

Si persisten en su resistencia al pago se les cerrarán los establecimientos procediéndose contra ellos por la vía ejecutiva.

**El acto del Gobierno**

Al conocer la resolución del Consejo ordenando que sean puestos en libertad los morosos, créese que en Barcelona no tomarán en cuenta este acto del Gobierno como un principio de transacción espontáneo, sino como medida impuesta por las oposiciones en el Congreso y por la opinión sublevada contra la imposición del encarcelamiento y de la clausura de establecimientos.

Así juzgaban políticos de todas las fracciones y partidos el acto del Gobierno.

**En el Senado**

El conde de las Almenas formuló una interpelación pidiendo explicaciones sobre la conducta de Durán y Bas que se ha colocado francamente al lado de los gremios.

Contestóle el Sr. Silvela elogiando la conducta del ex-ministro de Gracia y Justicia, quien fué á Barcelona con el noble propósito de buscar una solución satisfactoria.

**Declaraciones de Silvela**

El jefe del Gobierno en su contestación al conde de las Almenas hizo constar que los gremios de Barcelona estaban equivocados si creían que el Ministerio iba á ceder cambiando de actitud.

Se plantearán las reformas y los propósitos del Gobierno cuando éste lo crea oportuno; pero antes, no.

**Voto de censura**

No se dá por satisfecho con las explicaciones y declaraciones del señor Silvela el conde de las Almenas y presenta un voto de censura al Gobierno, que es desechado por 99 votos contra uno.

Se abstuvieron los fusionistas, gacmacistas y otras minorías.

(SERVICIO) DE LA MADRUGADA DE HOY

Madrid 16, 2 m.

**Los presupuestos**

El Sr. Azcárate combatió en el Congreso la totalidad del presupuesto de gastos, pronunciando un razo-

nado y enérgico discurso y denunciando la obra económica del Sr. Villaverde.

Demostró lo ficticio de la mayor parte de las economías que figuran en el presupuesto prediciendo igual fracaso para éste que el sufrido con el anterior al suspenderse las tareas parlamentarias.

**Acuerdos de los gremios**

Comunican desde Barcelona que llegaron los gremios á un acuerdo en la última reunión celebrada ayer.

Reconociendo los perjuicios que se irrogan al comercio con el cierre, resolvieron abrir hoy todos los establecimientos y continuar en la resistencia pasiva al pago de los impuestos.

**Órdenes cumplidas**

El general Despujols, en vista de las instrucciones que le comunicó el Gobierno, ha puesto en libertad á los morosos encarcelados.

Declaró que, en vista de la actitud de resistencia acordada por los gremios, adoptaría resoluciones enérgicas.

**Encarcelamientos**

El presidente y el conserje de la sociedad de taberneros de Barcelona fueron reducidos á prisión por excitar á los del gremio á la resistencia.

Hasta ahora resultan infructuosas las gestiones del diputado Lleget y otras caracterizadas personas.

**Continúa el conflicto**

Al conocerse las noticias comunicadas desde la capital de Barcelona, la impresión general es de que continúa en pie el conflicto y que éste se agrava mas cada día.

Los ministros declararon que no se produciría la crisis por esta causa y que, únicamente si fracasara la obra de Villaverde, dimitiría el Gobierno.

Madrid 16, 3 m.

**El Papa y los Agustinos**

Telegramas de París aseguran que el Papa se ha negado á intervenir en la cuestión promovida por los escándalos de los Agustinos en aquella capital.

Entiende Su Santidad que este

asunto es esencialmente político y no religioso.

**La peste en Portugal**

Ha fallecido el ilustre doctor Pestanha, causando penosísima impresión su muerte, producida por la epidemia bubónica.

Ayer, según nota oficial, se presentaron dos nuevos casos de peste: uno en Lisboa y otro en Oporto.

**Últimas noticias de la guerra**

Los sitiadores de Kimberley han recibido numerosos refuerzos, creyéndose segura la rendición de esta plaza.

Los orangistas se dirigen sobre Queenstapn, habiendo tenido una escaramuza con los ingleses.

Falleció en San Sebastián el general Illana.

**Cultos**

**Santos de hoy**

Stos. Aureliano, Justo, Marcelo é Inés.

**Santos de mañana**

Stos. Gregorio y Gertrudis.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

**Interesante**

**F. Salustiano y Compañía**, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)


Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.



LA EXCMA. SEÑORA

**D.ª EUDOSIA DE MONTENEGRO Y PUGA**

MARQUESA DE LEIS

HA FALLECIDO DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su hermana la Srta. D.ª María del Carmen, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á sus amigos y personas piadosas se dignen encomendar su alma á Dios; asistir al añaal y funerales que han de celebrarse hoy á las diez de la mañana en la parroquia de Santa Eufemia del Centro (Santa María la Mayor), y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Barrera, 8, al cementerio, en lo que recibirán especial favor.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.—Impermeables; se acaba de recibir gran surtido, varios colores, para á pie y á caballo.—Maquinitas para picar carne sistema Alexanderwek.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.  
Progreso, 45, Orense.

## SASTRERÍA

DE  
**JOSÉ M.<sup>A</sup> RODRIGUEZ**

Altas novedades para la presente estación. 2, PEREIRA.—ORENSE.—PEREIRA, 2.

### J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de Alba, núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz don Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece, como siempre, todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9—ORENSE

### Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada

### LA UNIÓN

CAFÉ, BILLARES Y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Conacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

#### PIANOS

desde  
1115 duros  
mensuales!!!

#### PIANOS

desde  
1115 duros  
mensuales!!!

#### MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolff.

#### PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

#### INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefèbre Schaeffer.

#### ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

#### DIRIGIRSE Á

**DON MARIANO ALCOCER**

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

### Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE

### TEMPORADA DE INVIERNO

### Gran Taller de Sastrería

DE

### ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.— ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

Grandes economías en los precios

Esmero en el corte y confección con arreglo á la última moda

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES



Representante en Orense:  
**JOSÉ PACHECO, Fotógrafo**

9—ALBA—9

#### ANUNCIO

Se arriendan los bajos de la casa núm. 1, de la Plaza de San Lázaro, donde estuvo la fábrica de Fundición de los Sres. Malingre. En la misma darán razón.

### GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

### CELSO FERRO VÁZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones de confecciones de piel, pluma, castor y fieltro. Exportación á toda la provincia.